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БРЕНД

бренд

Эксперты в области PR и коммуникаций, опрошен-
ные BG, считают, что бренд топ-менеджера компа-
нии сегодня является жизненной реалией или кри-
терием прозрачности и открытости корпоративных 
коммуникаций. «Этого требует жизнь, сегодня лич-
ный бренд помогает продвигать компанию, а топ-
менеджеру — стоить дороже. причем если раньше 
руководители компаний набирали публичный вес 
для политической карьеры, чтобы стать депутатом, 
например, то сейчас этого требует бизнес»,— по-
ясняет консультант по PR Борис майоров.

выигрышное положение Директор 
агентства коммуникаций «Фаст Решение» Ольга 
Фаст говорит, что компании с сильным персо-
нальным брендом выигрывают с точки зрения 
доверия потребителей, привлекательности для 
потенциальных инвесторов и персонала. поло-
жительная репутация первого лица формирует 
лояльность у Сми, что особенно полезно в слу-
чае возникновения негативных информационных 
поводов о компании. Госпожа Фаст полагает, что 
пермский бизнес пока недооценил пользу от соз-

дания и развития личного бренда. «Это связано 
и с провинциальной скромностью, и с особенно-
стями теории поколений. поколение 1960–1980-х 
годов — именно эти люди сегодня составляют 
основную долю бизнесменов,— не склонно к раз-
витию личного бренда. при этом бизнес людей 
поколения Y и Z более персонализированный»,— 
замечает эксперт.

Кандидат политических наук, доцент пнипУ 
Юлия Лекторова считает, что успешную формулу 
личного бренда руководителя составляют такие 

топ-менеджеры набирают  
публичный вес персональный брендинг топ-
менеджера сегодня становится важной составляющей биЗ-
неса. по мнению экспертов, компании с сильным персональ-
ным брендом руководителя Занимают более выигрышное 
положение у клиентов, имеют более высокий уровень доверия 
потребителей и партнеров. опрошенные эксперты наЗывают 
успешные примеры личного брендинга в местном паблике, 
но отмечают, что пермский биЗнес пока недооценил польЗу 
от соЗдания и раЗвития личного бренда. ЕвГЕния ахмЕДОваПОДАТь гОЛОс

Редакция «Коммерсантъ-Прикамье» во 
второй раз решилась на составление 
рейтинга первых лиц края. Первый рей-
тинг топ-менеджеров вышел в 2019 году. 
В прошлом году из-за пандемии мы при-
остановили проект, а в этом решили 
обновить систему голосования и увели-
чить количество отраслей.
Редакция выбрала номинантов из 15 
отраслей экономики: металлургия, 
топливно-энергетический комплекс, 
машиностроение, ресторанный бизнес, 
ЖКХ, бумажная промышленность, пище-
вая промышленность, химия, автодиле-
ры, энергетика, коммерческая недвижи-
мость, банковская сфера, дорожное 
строительство, телеком, жилищное стро-
ительство.
В списке было более 120 персон. В каж-
дой отрасли мы предлагали самим номи-
нантам выбрать из своих коллег того, 
кого они считают наиболее достойным.
В голосовании приняли участие 79 чело-
век. Редакция выражает благодарность 
руководителям, которые, несмотря на 
занятость, уделили внимание нашему 
проекту. Наиболее активно проявили 
себя представители пищевой промыш-
ленности, ресторанного бизнеса, ком-
мерческой недвижимости, банковской 
сферы и жилищного строительства.
В химической и бумажной промышлен-
ности итоги рейтинга подвести не уда-
лось из-за низкой активности в голосо-
вании. Интересно, что в некоторых отрас-
лях ситуация оказалась стабильной и 
лидеры не сдали свои позиции. В других 
отраслях наметились серьезные изме-
нения.
При составлении прошлого рейтинга 
организаторы столкнулись с попытками 
накрутки голосов за счет распростране-
ния ссылки для голосования среди тре-
тьих лиц. В нынешнем году система была 
доработана, чтобы исключить возмож-
ность такого голосования.
В этом году организаторы столкнулись с 
другой проблемой: часть номинантов 
проголосовали за самих себя. Впрочем, 
большинство соблюдали правила, что 
позволило определить победителей.
Редакция планирует и дальше развивать 
тему рейтингов, уже доказавших востре-
бованность и дающих понятные ориенти-
ры для предпринимателей.

ЛИчНый БРЕНД ПОмОгАЕТ ПРОДВИгАТь КОмПАНИю
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доверия потребителей, 
привлекательности 
для потенциальных  
инвесторов и персонала
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БРЕНД

бренд

переменные, как качество продукции (долгосроч-
ный бренд компании не выстроить при низком 
качестве продукции или услуги), паблисити (из-
вестность и популярность, создаваемая Сми). 
Важную роль играют и личные качества руководи-
теля (трудолюбие, харизма), офлайн-образ жиз-
ни руководителя (необходимость транслировать 
ценности и миссию компании) и онлайн-образ 
(присутствие на сайтах компании, ведение личных 
профилей в социальных сетях и в мессенджерах).

Доктор экономических наук, доцент пГниУ 
игорь мерзлов считает более уместным говорить 
о репутации топ-менеджера, которая влияет на 
бизнес компании. Значимость репутация обрета-
ет, когда организация взаимодействует с потен-
циальными инвесторами или бизнес готовится к 
продаже, или необходимо лоббировать интересы 
организации.

люди покупают у людей Личный 
бренд не панацея, говорит директор PR-агентства 
«март» Любовь акимова. есть немало собствен-
ников, руководителей компаний, которые не за-
нимаются построением личного бренда, но это не 
делает их бизнес менее успешным, подчеркивает 
собеседник.

Вкладывать в личный бренд надо с понима-
нием, какие задачи он поможет решить, считает 
госпожа акимова. «Люди покупают у людей. Че-
рез личный бренд можно выстроить отношения 
с покупателями и поднять продажи. Это может 
быть необходимо для работы с партнерами. или 
чтобы быть услышанным властью»,— рассужда-
ет Любовь акимова. Для достижения конкретных 
целей топ-менеджеры выбирают разные каналы. 
В эпоху расцвета соцсетей многие пользуются 
именно этим инструментом: он позволяет вы-
строить отношения с клиентами («ВКонтакте», 
instagram, Facebook), с партнерами и работодате-
лями (Linkedin). Работа со Сми, выступления на 
профильных мероприятиях — эти инструменты 
демонстрируют экспертность, востребованность 
в профессиональной среде.

Любовь акимова обращает внимание, что 
между брендом компании и брендом ее руково-
дителя тонкая взаимосвязь, и топ-менеджер дол-
жен определиться, хочет ли он, чтобы название 
организации всегда ассоциировалось с его име-
нем. известны примеры, когда стоимость акций 
крупных компаний падала на фоне сведений об их 
руководителях. например, когда стало известно 
о болезни основателя Apple Стива Джобса. Стои-
мость акций TCs Group Олега тинькова снизилась 
после заявления миллиардера о тяжелой болезни. 
«В перми мы на примере александра Репина (вла-
делец «Сатурн-Р».— BG) можем видеть, как лич-
ный бренд и отношения с властью мешают разви-
ваться бизнесу»,— отмечает эксперт. напомним, 
«Сатурн-Р» отказывается передать мэрии перми 
соцобъекты в жК «арсенал» из-за того, что го-
родские власти не повышают для комплекса вы-
сотность и плотность застройки.

мой бренд — мое богатство Среди 
примеров успешного личного бренда Юлия Лек-
торова из пнипУ и Ольга Фаст из «Фаст Реше-

ние» называют председателя совета директоров 
и сооснователя ООО «промобот» алексея Южа-
кова. по словам госпожи Фаст, господину Южа-
кову удается гармонично сочетать пиар компании 
с выстраиванием собственного бренда. пред-
седатель совета «промобота» ведет колонки об 
инновациях в Forbes, участвует в федеральных и 
международных мероприятиях, дает интервью и 
прочее. В 2016 году вошел в список самых влия-
тельных людей в России по версии GQ.

по мнению Юлии Лекторовой, за главой со-
вета директоров «промобота» алексеем Южако-
вым закрепился статус молодого, прогрессивно-
го руководителя №1. Важным этапом в процессе 
конструирования личного бренда руководителя 
компании «промобот» стало создание человеко-
подобного робота алекса, имя и внешность кото-
рого — образ алексея Южакова. «не берусь точно 
оценить тональность общественного отношения к 
этому явлению, но коэффициент узнаваемости 
руководителя явно остается высоким»,— обра-
щает внимание эксперт.

Любовь акимова среди публичных фигур 
выделяет директора по развитию ан «террито-
рия» екатерину пахомову. Госпожа пахомова 
ведет соцсети, активно работает с клиентами в 
instagram, организует Камский форум профес-
сионалов рынка недвижимости, мероприятия 
ан «территория». «Через личный бренд екатери-
ны пахомовой, в том числе, выстраивается бренд 
возглавляемой ею компании»,— подчеркивает 
госпожа акимова. известен и экс-министр куль-
туры прикамья Олег Ощепков, сейчас ресторатор 
(развивает кафе Happy, «маркс», гриль-бары 
«Вехотка» и «Улитка»). «имя Олега Ощепкова 

играет не последнюю роль при выборе заведения, 
в котором можно пообедать или провести время 
в компании»,— замечает эксперт. Узнаваемы и 
экс-глава регионального минпрома, директор 
Краснокамского ремонтно-механического заво-
да Дмитрий теплов, гендиректор «Орсо групп» 
михаил Бесфамильный, также имеющие свой 
бренд и являющиеся экспертами в сферах про-
мышленности, экономики и девелопмента соот-
ветственно.

«В последнее время мне понравилась актив-
ность в соцсетях директора пермского фили-
ала мтС Оксаны Кайгородовой, руководителя 
пермского отделения Сбербанка Константина 
подвального, директора строительной компа-
нии ОРСО михаила Бесфамильного»,— говорит 
консультант по PR Борис майоров. перечислен-
ные топ-менеджеры в соцсетях рассказывают о 
своей деятельности, корпоративной культуре, 
профессиональных мероприятиях, выступают 
экспертами в Сми. «Способы общения этих ру-
ководителей направлены на взаимодействие с 
аудиторией. Каждый выбирает свой инструмен-
тарий, но цель одна — открыть себя, бизнес и 
корпоративную культуру»,— подчеркивает го-
сподин майоров.

екатерина пахомова из ан «территория» 
отмечает, что специально не занимается фор-
мированием личного бренда. «я постоянно со-
званиваюсь с застройщиками и банками, узнаю, 
что поменялось, как ведет себя рынок. мне могут 
позвонить и что-то спросить, но я буду готова, по-
тому что нахожусь в бесконечном процессе сбора 
и анализа информации»,— заявила госпожа па-
хомова. Руководитель ан «территория» говорит, 

что занимается своей профессией с 1993 года. За 
это время екатерина пахомова заработала пози-
тивный имидж, который помогает в работе и ей, 
и ее компании.

по словам директора филиала мтС в при-
камье Оксаны Кайгородовой, ей нравится рабо-
тать в цифровой отрасли. продукты, технологии, 
стратегии этой сферы стремительно развивают-
ся, одновременно ускоряются и коммуникации. 
пользователи часто получают информацию из 
соцсетей, поэтому директор филиала мтС в сво-
их аккаунтах делится личным опытом руководи-
теля и нововведениями в компании. «Чтобы луч-
ше понять потребности представителей разных 
сфер, я запустила проект „не интервью“. У меня 
родилась идея собрать некий срез общественных 
мыслей и настроений через серию встреч с инте-
ресными людьми нашего края с представителями 
различных индустрий, с теми, кто вдохновляет, на 
кого равняются, кто определяет развитие соци-
альной, экономической жизни региона. их опыт 
ценен для окружающих, и персонально для меня, 
как топ-менеджера мтС»,— рассказывает Оксана 
Кайгородова.

Директор «Фаст Решение» Ольга Фаст на-
зывает репутацию, личный бренд «новой неф-
тью», отмечая, что ее формированием в перми 
«по-настоящему» занимаются немногие. Среди 
причин этого собеседник называет сложность с 
измерением эффекта от PR-мероприятий, не-
обходимость стратегической компетентности 
первого лица и навыков общения (ими владеет не 
каждый руководитель). Важна высокая вовлечен-
ность в процесс первого лица и маркетолога — 
к этому бывают готовы не все стороны. n
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ЛИчНОсТь РуКОВОДИТЕЛя мОЖЕТ сЕРьЕзНО ВыДЕЛИТь КОмПАНИю сРЕДИ КОНКуРЕНТОВ

череЗ личный бренд можно 
выстроить отношения 
с покупателями и поднять 
продажи. это может быть 
необходимо для работы 
с партнерами. или чтобы быть 
услышанным властью



– Сергей Михайлович, по итогам 
2019 года ПНОС отчитался о ре-
кордных финансово-экономиче-
ских показателях. С какими ито-
гами предприятие закончило 
2020 год? Насколько сильно «ко-
ронакризис» повлиял на финан-
совый результат и итоги произ-
водственной деятельности?
– Если говорить о финансовых ре-
зультатах, то прошлый год мы за-
кончили хуже, чем 2019-й. Ниже 
оказались и операционный доход, 
и общий показатель выручки от ре-
ализации товаров и услуг. Но та фе-
номенальная динамика, с которой 
завод развивался в течение пре-
дыдущих пяти лет, позволила нам 
устоять на ногах в тяжелые време-
на пандемии. Мы остались при-
быльными. Апрель и май прошло-
го года стали самым тяжелым вре-
менем для предприятия. Факти-
чески в стране был объявлен лок-
даун, потребление нефтепродук-
тов снизилось, но предприятия на-
шей отрасли по инерции работали 
на максимуме. В итоге это привело 
к перепроизводству нефтепродук-
тов: мы заполнили все собствен-
ные резервуары, все базы хране-
ния, все танкеры в море. А в мае 
отрасль столкнулась с серьезны-
ми колебаниями стоимости нефти 
на рынке. После ее падения настал 
момент, когда маржа нашей про-
дукции стала отрицательной, кор-
зина нефтепродуктов стала стоить 
дешевле нефти, которую мы поку-
пали. В этой ситуации мы решили 
продолжать работу, чтобы обеспе-
чить страну и регион нефтепродук-
тами, и справились с этой задачей.
Это получилось, прежде всего, бла-
годаря нашим сотрудникам. Кри-
зис прошлого года позволил про-
явить им свои лучшие качества. 
По данным исследования индек-
са удовлетворенности персонала, 
этот показатель составил 77 пун-
ктов. Это выше, чем в прошлые го-
ды, и соответствует уровню пред-
приятий-лидеров.
– А какой показатель является 
ключевым для оценки успешно-
сти предприятия?
– Деятельность предприятия ана-
лизируется по целому ряду пока-
зателей, которые «зашиты» в стра-
тегию его развития. По ключевым 
из них мы поставили задачу выйти 
на один уровень с лидерами неф-
теперерабатывающей отрасли в 
Южной и Центральной Европе к 
2024 году. Это, например, маржа 

на тонну переработки, энергоэф-
фективность, экологичность, меха-
ническая надежность. К 2028 году 
мы должны сравняться с мировы-
ми лидерами в области нефтепере-
работки. Динамика, которую пока-
зывает завод, позволяет говорить, 
что мы идем правильным путем.
Сегодня качество нашей продук-
ции признано на мировом уров-
не. Так, в прошлом году наше ди-
зельное топливо было сертифи-
цировано как топливо первой за-
правки для автомобилей концер-
на Volkswagen. Это очень серьез-
ное достижение. А в этом мы пла-
нируем освоить производство но-
вого вида реактивного топли-
ва. Сейчас оно проходит сертифи-
кацию в уполномоченных орга-
нах. Это довольно сложный про-
цесс, так как требования к качеству 
очень серьезные: от него зависит, в 
том числе, и безопасность полетов. 
Думаю, эта процедура будет завер-
шена к концу текущего года.
Кроме того, общество приняло на 
себя новые обязательства и в об-
ласти экологии. К 2030 году мы ре-
шили снизить эмиссии вредных 
веществ на 15%. Это не значит, что 
сейчас они превышают существую-
щие нормы, но мы хотим идти впе-
реди. Защита окружающей среды – 
безусловный приоритет в деятель-
ности компании. В Перми живут 
наши сотрудники, наши дети, поэ-
тому мы хотим, чтобы они жили в 
комфортных условиях.
– Как ситуация с COVID-19 от-
разилась на инвестиционных про-
ектах? При реализации этих про-
ектов частично используется обо-
рудование иностранного произ-
водства. Падение курса рубля не 
ставит их под угрозу?
– Естественно, пандемия повли-
яла и на этот аспект деятельности 
предприятия. Еще в прошлом году 
на заводе были введены довольно 
жесткие противоэпидемические 
меры. Каждый оператор, кото-
рый работает на какой-либо уста-
новке, является уникальным спе-
циалистом, и заменить его крайне 
сложно. Чтобы не допустить массо-
вых вспышек коронавирусной ин-
фекции, был ограничен доступ на 
предприятие части персонала под-
рядных организаций, в том числе 
и тех, которые занимаются реали-
зацией этих проектов. Сейчас у нас 
уже большой процент привитых 
сотрудников, поэтому стало поспо-
койнее.

Инвестпрограмма реализуется в 
установленные сроки. Более того, 
в прошлом году мы актуализирова-
ли стандарты в области инвестици-
онной деятельности, поэтому сры-
вов точно не допустим.
– Какие планы по модернизации 
производства ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез» на теку-
щий год? Какой объем инвестици-
онной программы?
– В текущем году мы планиру-
ем инвестировать около 6,5 млрд 
руб. Эта цифра примерно соотно-
сится с объемом инвестпрограмм 
в предыдущие годы. Если говорить 
о крупных проектах, то в 2021 го-
ду вместе с компанией «Мобил-
Бетон» мы планируем завершить 
проект по строительству эстака-
ды налива светлых нефтепродук-
тов. Это самый крупный проект, 
который реализуется на заводе в 
последнее время. Его стоимость – 
около 5 млрд руб. Кроме того, у нас 
запланирован большой объем ра-
бот по монтажу новых железнодо-
рожных путей.
Также для нас интересен проект ка-
талитического крекинга, о котором 
компания говорит уже два года. От-
мечу, что последние события в ми-
ре заставили нас переосмыслить 
подходы к производству. В услови-
ях коронавируса актуализирова-
лись вопросы охраны окружающей 
среды и зеленой повестки. В Евро-
пе анонсирована так называемая 
«зеленая сделка», которая к 2050 
году должна привести ее участни-
ков к углеводородной нейтрально-
сти. Это серьезный вызов для всех 
участников отрасли. Нам пришлось 
всерьез задуматься, как развивать-
ся дальше. Это касается и проекта 
каталитического крекинга. Сейчас 

мы просчитываем больше тридца-
ти его возможных конфигураций 
с целью выбрать оптимальную. В 
ближайшее время мы финализи-
руем эту работу и будем выходить 
на инвестиционное решение. Этот 
проект масштабен как в технологи-
ческом, так и в финансовом отно-
шении. Речь идет о строительстве 
семи установок за 100 млрд руб.
– Ранее в СМИ появлялась инфор-
мация, что на ПНОСе будет реали-
зован еще один проект по созда-
нию нового производства стои-
мостью 200 млрд руб. О чем идет 
речь?
– Скажу так: мы прорабатываем 
определенные вопросы, но еще 
очень далеки от инвестиционно-
го решения. Давайте сначала раз-
беремся с каталитическим крекин-
гом, потом можно будет говорить 
и о других крупных проектах.
– Во время встречи с участием гу-
бернатора и представителей про-
мышленников вы упомянули о 
дефиците отечественных подряд-
ных организаций, способных реа-
лизовывать крупные проекты. На-
сколько серьезна эта проблема? 
На ваш взгляд, в чем ее причина?
– Эта проблема актуальна не толь-
ко для Пермского края, но и для 
всей страны. Если посмотреть, 
кто сейчас строит нефтехимиче-
ские предприятия, то, как прави-
ло, этим занимаются иностран-
ные компании. Крупных россий-
ских игроков на этом рынке немно-
го. Отечественные компании уча-
ствуют в тендерных процедурах на 
небольшие проекты и капиталь-
ные ремонты. Но у нас есть проек-
ты стоимостью в миллиарды, ког-
да на стройку нужно выводить ты-
сячи рабочих, причем высококва-

лифицированных, ведь работать 
с теми же спецсталями может да-
леко не каждый сварщик. Нам бы 
очень хотелось сотрудничать с рос-
сийскими компаниями, но обеспе-
чить реализацию таких проектов 
«под ключ» они, к сожалению, по-
ка не берутся.
Причина этого – системный кризис 
отрасли, который начался после 
развала СССР. Во времена Совет-
ского Союза были мощные строи-
тельные тресты, которые справля-
лись с задачами, поставленными 
промышленностью. Сейчас таких 
структур все меньше и меньше.
– В прошлом году вы возглави-
ли рейтинг руководителей круп-
ных предприятий края в сфере 
«Сырьевые и топливно-энергети-
ческие ресурсы». С учетом ваше-
го большого опыта в управлен-
ческой и производственной дея-
тельности, нет желания пойти в 
политику?
– В нашей стране крупный биз-
нес уже в силу своего статуса уча-
ствует в политических процессах. 
К примеру, наше предприятие ча-
сто подключается к решению соци-
альных проблем как Перми, так и 
Пермского края. Контакты с пред-
ставителями органов власти у нас 
довольно плотные. Лично я бо-
роться за какие-то посты в них не 
планирую. Я убежден, что один че-
ловек не может одинаково эффек-
тивно одновременно заниматься, 
например, законотворческой де-
ятельностью и руководить огром-
ным заводом, обеспечивая дости-
жение поставленных целей. И на 
то и на другое нужны огромные 
временные ресурсы. Пока что свое 
профессиональное развитие я ви-
жу на производстве.

«Мы должны сравняться с мировыми 
лидерами в области нефтепереработки»
Гендиректор ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез» Сергей 
Андронов о том, как предприятие 
устояло в «коронакризис» 
и намерено развиваться дальше
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РЕЙТИНГ

топ-менеджеры пермского края – 2021

1. ВЛАДИмИР гЛАзКОВ,  
главный управляющий директор ООО «Новогор-Прикамье» 

СеРГей ГУжеВ,  
технический директор — главный инженер  
ООО «пермская сетевая компания»
яна КУЗнецОВа,  
и. о. директора пГУп «теплоэнерго»
СеРГей ЧУДинОВ,  
директор ООО «Буматика»

ЖКХ

1. ПЕТР КОзЛОВсКИй,  
директор Пермского филиала ПАО «Ростелеком» 

антОн антОнОВ,  
директор пермского филиала Tele-2
иЛья ГОЛОВнин,  
директор пермского отделения паО «мегаФон»
ОКСана КайГОРОДОВа,  
директор филиала мтС в пермском крае
анДРей КУЗяеВ,  
генеральный директор аО «ЭР-телеком Холдинг»

ТЕЛЕКОммуНИКАЦИИ

1. КОНсТАНТИН КОПыТОВ,  
генеральный директор ООО «управляющая компания „столица“» 

еЛена ДениСОВа,  
генеральный директор ООО «труменс-групп»
еЛена жДанОВа,  
директор ООО «Управление недвижимости „ЭКС“»
аЛеКСанДР КиРиЛенКО,  
генеральный директор ООО «торговый дом „айсберг“»
СеРГей мамОнОВ,  
директор тц «моби Дик»
маРина меДВеДеВа,  
генеральный директор ООО «пермь-Констракшн», ООО Дц «Колизей»
натаЛья миХаЛеВа,  
управляющий тРК «СпешиLove»
анДРей пОЛУянОВ,  
генеральный директор ООО «пан Сити Групп»

КОммЕРчЕсКАя НЕДВИЖИмОсТь

подвести итоги не удалось.

ХИмИя

1. ИгОРь ШЕРШАКОВ,   
генеральный директор ПАО «Пермэнергосбыт» 

аЛеКСей БяКОВ,  
директор Воткинской ГЭС — филиала паО «РусГидро»
СеРГей ДВинянинОВ,  
технический директор — главный инженер Камской ГЭС —  
филиала паО «РусГидро»
ЭДУаРД иЛЛаРиОнОВ,  
директор филиала «мРСК Урала» — «пермэнерго»
СеРГей КРУГЛяКОВ,  
директор филиала «пермский» паО «т плюс»
анДРей пОВаРницын,  
директор филиала «яйвинская ГРЭС» ОаО «Э.Он Россия»
*пРеДЛОжить ДРУГОГО ЛУЧшеГО РУКОВОДитеЛя:  
(БеЛОУСОВ иЛья ЛеОниДОВиЧ, директор пермского филиала 
аО «СО еЭС» «ОДУ Урала»)

ЭНЕРгЕТИКА

1. ЕВгЕНИй НЕгОДИН,  
директор ООО «Асфальтобетонный завод №1» 

ЛеВОн аБРамян,  
генеральный директор ООО «евродорстрой»

айК аВетиСян,  
директор ООО «Строительно-коммерческая фирма „атм“»

иГОРь БаЛУеВ,  
генеральный директор ООО «СК Химспецстрой»

СеРГей БиРин,  
директор ООО «Дорос»

ниКОЛай ГОЛеВ,  
директор ООО «Стройград плюс»

СеРГей ЗаВОРОХин,  
генеральный директор ООО «ДСК „магистраль“»

аЛеКСанДР КашеВаРОВ,  
председатель правления start City Group

ЮРий иСтяГин,  
начальник мостоотряда №123 — филиала аО «Уралмостострой»

аЛеКСей ниКитин,  
директор ООО «Унидорстрой»

ВаДим ОСинниКОВ,  
директор ООО «КОмОС»

ДениС ОСтанин,  
директор ООО «техДорГрупп»

аЛеКСанДР ЭДеЛьман,  
директор ООО «Дортехинжиниринг»

ДОРОЖНОЕ сТРОИТЕЛьсТВО

подвести итоги не удалось.

БумАЖНАя ПРОмыШЛЕННОсТь

1. сЕРгЕй ДуБОВсКИй,  
директор ООО «ммК-Лмз» 

ДмитРий БУтенКО,  
генеральный директор аО «нытва»
СеРГей ДяДьКин,  
управляющий директор паО «мотовилихинские заводы», ООО «мото-
вилиха — гражданское машиностроение» (мГм)
антОн КаменСКиХ,  
генеральный директор ОаО «пашийский металлургическо-цементный 
завод»
ВЛаДимиР КиРЗнеР,  
управляющий директор аО «Чусовской металлургический завод»
ДмитРий меЛьниКОВ,  
генеральный директор ОаО «Соликамский магниевый завод»
иВан ОГОРОДОВ,  
директор аО «Лысьвенский завод эмалированной посуды»

мЕТАЛЛуРгИя

1. АНДРЕй КЛЕПИКОВ,  
региональный директор 
операционного офиса «Перм-
ский» Приволжского филиала 
ПАО «Промсвязьбанк»

1. ВАЛЕНТИНА ЖИЛьЦОВА,  
управляющий операционным  
офисом «Пермский»  
Приволжского филиала  
ПАО Банк «ФК Открытие» 

ОКСана аЛтУнина,  
руководитель пермского филиала паО «аК БаРС» БанК
аЛеКСанДР ВОРОнцОВ,  
генеральный директор аКБ «проинвестбанк»
аЛеКСанДР ЗаРУБей,  
вице-президент — управляющий филиалом  
Газпромбанка (аО) «Западно-Уральский»
аЛеКСей КиСеЛеВ,  
руководитель пермского филиала аО «Россельхозбанк»
натаЛья КОВаЛеВа,  
управляющий филиалом аО «альфа-Банк»
миХаиЛ КРаСныХ,  
управляющий ККО аКБ «авангард» в перми
КОнСтантин пОДВаЛьный,  
управляющий пермским отделением Сбербанка
аЛеКСей пыЛОВ,  
директор сети операционных офисов Райффайзенбанка  
по пермскому краю
ВЛаДимиР СтРеЛьниКОВ,  
управляющий ВтБ в пермском крае
ЛЮДмиЛа УДаЛьцОВа,  
директор пермского филиала аКБ «металлинвестбанк»
ВаСиЛий шиЛОВ,  
управляющий филиалом аКБ «Фора-Банк» (паО) в г. перми
аЛеКСанДР шишмаГаеВ,  
директор филиала СДм-Банка в перми

БАНКОВсКАя сФЕРА



1. АЛЕКсАНДР ИНОзЕмЦЕВ,  
заместитель генерального директора АО «ОДК» по развитию НПК 
«Пермские моторы», управляющий директор —  
генеральный конструктор АО «ОДК-Авиадвигатель» 

2. ВЛАДИмИР ЛОмАЕВ,  
генеральный директор АО «Пермский завод „машиностроитель“»

2. сЕРгЕй юРАсОВ,  
генеральный директор ПАО НПО «Искра» 

тимУР БаКиеВ,  
директор ООО «Фирма „Радиус-Сервис“»
иВан КРаСнОВ,  
директор паО «протон-пм»
маКСим пеРеЛьман,  
генеральный директор ГК «новомет»
СеРГей пОпОВ,  
управляющий директор ОДК «СтаР»
ниКОЛай СемиКОпенКО,  
управляющий директор аО «Редуктор-пм»
ДмитРий тепЛОВ, 
генеральный директор ООО «Краснокамский  
ремонтно-механический завод» (КРмЗ)

мАШИНОсТРОЕНИЕ

1. ОЛЕг сТАРОДуБЦЕВ,  
генеральный директор гК «ПмД» 

2. ВЛАДИмИР зАНИН,  
генеральный директор АО «Пермглавснаб»

миХаиЛ БеСФамиЛьный,  
генеральный директор «ОРСО-групп»
еВГений ДемКин,  
генеральный директор аО «пЗСп»
маРина ДРОЗДОВа,  
генеральный директор ООО СК «австром»
маРина КОнОпЛеВа,  
исполнительный директор «талан-пермь»
ЛеОниД КРепаК,  
владелец ГСК «мегаполис»
анатОЛий маХОВиКОВ,  
гендиректор аО «КОРтРОС-пермь»
анДРей пОЛУянОВ,  
генеральный директор ООО «пан Сити Групп»
еВГений РаВцОВ,  
руководитель СГ «Развитие»
аЛеКСанДР Репин,  
владелец холдинга «Сатурн-Р»
аЛеКСей СКРипКин,  
гендиректор «ива-Девелопмент»
ВиКтОР СУетин,  
генеральный директор аО «СтройпанельКомплект»
СеРГей шиРинКин,  
директор ГК «альфа»
паВеЛ ЮнОшеВ,  
генеральный директор СК «ясно Девелопмент» (бывший «ОСт-Дизайн»)

ЖИЛИЩНОЕ сТРОИТЕЛьсТВО

1. РусТАм БАХТИяРОВ,  
генеральный директор ООО «Форвард-Авто»

аЛеКСей БаРанОВ,  
директор ООО «альфа-Гарант»
ДмитРий БашаРОВ,  
генеральный директор ООО «Дав-авто»
анна БОяРшинОВа,  
генеральный директор Verra Group, директор автоцентров  
«тойота центр пермь» и «Лексус центр пермь»
ОЛеГ ДОЛженКОВ,  
директор ООО «Брайт парк сервис»
ВЛаДимиР жУКОВ,  
директор ООО «Эксперт авто» («Лада-центр пермь»)
аЛеКСанДР жУРаВеЛь,  
генеральный директор ООО «Восток моторс пермь»
анна КаРпОВа,  
директор ООО «телта-мБ»
РОман КиБаСОВ,  
генеральный директор ООО «прага-моторс»
КиРиЛЛ КиРееВСКий,  
директор ООО «Обухов-Урал»
аРтем КОнОнОВ,  
директор ООО «автопрестиж»
ВЛаДиСЛаВ ниКитин,  
генеральный директор ООО «Демидыч»
анДРей СанниКОВ,  
директор «СатУРн-Р авто»
ВеРнеР ХОЛьГеР,  
генеральный директор ООО «Зостмайер автомобили»
*пРеДЛОжить ДРУГОГО ЛУЧшеГО РУКОВОДитеЛя:  
(КУРныКина натаЛья, управляющий директор  
«тойота центр прикамье»)

АВТОДИЛЕРы 

РУБРИКА
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том числе для поддержания сквозных технологий, кото-
рые тоже выделяем в рамках НТИ. Эти центры компетен-
ций создаются главным образом в вузах.
BG: Чем будут заняты инфраструктурные центры НТИ?
А. Б.: Несколько функций. Это информационно-аналити-
ческие структуры: в хорошем смысле разведка, стратеги-
рование, выявление трендов, новых тенденций, новых 
крупномасштабных явлений в технологической сфере. 
Все время что-то происходит в данной области — напри-
мер, в области беспилотников в гражданской сфере не-
ожиданно вышла на первый уровень значимости не 
столько «техника», сколько интерпретация информации, 
и это важно. Функция инфраструктурных центров — обе-
спечение доступа сообщества НТИ к такой аналитике. 
Второе — создание системы сетевых коммуникаций, это 
всевозможные семинары, конференции, онлайн-комму-
никации, это специализированные соцсети. Третья функ-
ция инфраструктурных центров — функция поддержки 
стартапов. В основном это организационная поддержка, 
но думаем осуществлять через центры частично и под-
держку финансовую.
BG: Есть ли у вас планы создания принципиально новых 
схем финансовой поддержки стартапов?
А. Б.: Нам бы со старыми сейчас справиться.
BG: То есть в основном вы предполагается трансформацию 
существующих институтов финподдержки, в том числе ин-
вестиции РВК, совместные инвестфонды?
А. Б.: А что здесь можно придумать и зачем? Как и везде, 
нужны венчурные фонды, вхождение их в капитал, выращи-
вание компаний. В мире уже они опробованы.
BG: Вы практически не упоминаете еще один «инфраструк-
турный» аспект технологического развития — образование.
А. Б.: Очень важное направление. У сообщества НТИ есть 
очень жесткий, ярко выраженный запрос на специфическое 
образование в технологической сфере. Поэтому то, что сей-
час делается в рамках создания Университета НТИ,— это 
попытка ответить на этот запрос.
BG: Вы в начале разговора упомянули оборонный ком-
плекс как сектор экономики, в которых сейчас инноваци-
онные процессы идут более активно, чем в других. Есть ли 
смысл в стимулировании его технологического развития? 
ОПК — сектор в основном государственный, кроме того, 
по множеству причин достаточно слабый транслятор тех-
нологий в экономику.

А. Б.: Запущен целый ряд проектов по диверсификации 
оборонно-промышленного комплекса. Очень хорошо, а в 
ряде случаев — даже неожиданно стартовали концерны 
в этой сфере. Пытаемся поставить это в качестве одной 
из основ технологического развития. Финансовой под-
держкой диверсификации занимается ВЭБ под руковод-
ством Игоря Шувалова и Фонд развития промышленно-
сти. «Ростехом» совместно с ВЭБом создана специаль-
ная компания, которая должна быть коммуникатором 
между рынком и оборонными предприятиями по части 
развития гражданских технологий и продвижения граж-
данской продукции на внутренний и внешний рынки, этим 
занимается и Минпром, и вице-премьер Юрий Борисов.
BG: С 2019 года правительство будет реализовывать по 
крайней мере один нацпроект, с которым НТИ сильно пе-
ресекается,— это «Цифровая экономика». Как вы видите 
в будущем сосуществование этого нацпроекта и НТИ?
А. Б.: Давайте я начну с более широкой истории. В рамках 
каждого из национальных проектов на самом деле есть 
несколько ключевых сюжетов, которые, собственно, и 
формируют повестку этого политического цикла до 2024 
года. Примерно в двух третях этих сюжетов есть очень 
сильная технологическая составляющая. Например, эко-
логический проект. Один из таких сюжетов — ликвида-
ция по всей стране свалок. Это невозможно сделать без 
развертывания области производства узкотехнологично-
го оборудования по переработке отходов. Не следует пу-
тать эти технологии с технологиями мусоросжигающих 
заводов — это другая история. Для решения задач нац-
проекта требуется оборудование по сортировке и пере-
работке отходов — эта сфера требует НИОКР, исследо-
ваний, разработок, производства оборудования.

Федеральный проект «Чистая вода», другая составля-
ющая нацпроекта — могу сказать, что проект порожден 
не только потребностями, но и наличием в России соот-
ветствующих технологий. Причем эти технологии были об-
наружены в несколько неожиданном месте — Москов-
ском институте теплотехники, который является ключевой 
организацией в сфере разработки ракетного вооружения, 
в том числе ядерного. Так вот они делают необходимые 
стране системы водоочистки, причем не просто делают — 
в Москве они уже работают: несколько миллионов человек 
пользуются водой, которая пропускается через систему 
подготовки воды, сделанной на этом заводе. Это в прин-
ципе довольно дешевые и очень высокопроизводитель-
ные модульные установки. Безусловно, все это требует 
проверки, подготовки, оценки, но есть такая история, и 
нацпроект будет реализовываться, видимо, этими ультра-
высокими технологиями.

Наконец, наилучшие доступные технологии (НДТ) — 
это потенциально мощнейшая технологическая револю-
ция. К слову сказать, так называемый список Белоусова 
— это список компаний семи отраслей (сейчас уже боль-
ше), которые в рамках первоначальной идеи предполага-
лось стимулировать к технологическому перевооружению 
в рамках НДТ.

Да и в других нацпроектах все выглядит так же. В до-
рожном строительстве без перехода на новые технологии 
реализовать те планы, которые сейчас есть в правитель-
стве, невозможно. В жилищном строительстве специаль-
но выделили отдельный раздел по модернизации норма-
тивной базы, имея в виду применение в строительстве 
новых технологий — это алюминий и композитные мате-
риалы, это новые техники проектирования.

BG: Еще один «смежный» с НТИ нацпроект — научный. Хо-
тя он пока не утвержден, вряд ли его программа принципи-
ально изменится. Что вам с точки зрения реализации НТИ в 
нем нравится и что не нравится?
А. Б.: Во-первых, нацпроект по науке не утвержден, но он 
одобрен, он прошел уже президиум президентского совета 
(далеко не все проекты прошли его с первого и даже со вто-
рого раза). На заседании президиума президентского сове-
та один из его создателей, помощник президента Андрей 
Фурсенко, прямо сказал, что по-хорошему национальные 
проекты в науке должны стать исполнительным механиз-
мом для НТИ. В этой логике НТИ просто должна давать за-
прос на реализацию мероприятий научного нацпроекта.

Конечно, вот прямо так делать не получится, потому 
что в науке есть своя логика и свои тренды. Но тем не ме-
нее я бы эту модель, которую предложил Андрей Алексан-
дрович, с поправками, но сохранил. НТИ — это програм-
ма про будущие рынки, наиболее интенсивные с точки 
зрения формирования запроса науки. Наука, как говори-
ли в свое время классики, становится непосредственной 
производительной силой. Поэтому изначально, когда 
формировался этот проект, мы имели в виду: научный 
нацпроект должен быть не суммой планов академических 
исследований, а способом организации научного сообще-
ства. В идеале это сообщество должно иметь приорите-
том именно эти перспективные потребности — для НТИ, 
для нужд обороны, для других национальных целей.
BG: Тем не менее НТИ будет реализовываться отдельно, а 
нацпроекты — отдельно?
А. Б.: НТИ не стали включать в национальные проекты, по-
тому что это другой формат. Там есть уже сложившаяся 
система, направления, организационная поддержка всей 
этой конструкции, это уже работает. Грузить туда напря-
мую цели нацпроектов — велик риск все это сломать, че-
го нам не хочется. Тем не менее проект такой будет: он 
будет не национальным, есть другой формат федераль-
ных проектов.

Что же касается связи НТИ и нацпроекта «Цифровая 
экономика», то их связь самая что ни на есть живая и 
очень многоаспектная. И ту, и другую программы начина-
ла делать одна и та же команда, их идеологии очень близ-
ки, обе программы про рынки, про компании и про людей, 
а не про «железо» и программное обеспечение. Подходы 
близкие, есть точки пересечения, есть даже общая ин-
фраструктура. Значит, будем создавать что-то общее, 
имея в виду одни и те же задачи. 
Интервью взял ДМИТРИЙ БУТРИН

НА ФОРУМЕ «ТЕХНОПРОМ2018» БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН  

НАЦПРОЕКТ «НАУКА», КОТОРЫЙ БУДЕТ УВЯЗАН  

С РЕАЛИЗАЦИЕЙ НТИ
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Разработка госпрограммы мер по поддержке развития перспективных отраслей началась после еже-
годного послания президента России Владимира Путина 4 декабря 2014 года. 20 июня 2015 года были 
приняты основные положения о реализации Национальной технологической инициативы (НТИ).

Разработку «дорожных карт» НТИ курирует Агентство стратегических инициатив. Проектным 
офисом НТИ выступает Российская венчурная компания, которая занимается сопровождением и со-
действием реализации проектов «дорожных карт», технологических и образовательных программ. 
Перспективные рынки НТИ — беспилотные летательные аппараты и транспортные средства, децен-
трализованные финансовые системы, системы кибербезопасности, цифровая медицина и другие 
отрасли.

На конец 2017 года было сформировано 12 рынков и направлений НТИ, одобрено 32 проекта и 8 «до-
рожных карт», 59 проектов находилось в разработке. В 2018 году на реализацию мероприятий Националь-
ной технологической инициативы из бюджета предусмотрено выделение 10,63 млрд руб., в 2019 году — 
6,22 млрд руб., в 2020 году — 6,42 млрд руб.

  НАЦИОНАЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА (НТИ)^ сПРАВКА
по методике «Коммерсантъ-прикамье» мы предлагали номинантам в каждой из отраслей выбрать лучшего руководителя. по резуль-
татам голосования номинантам присваивались баллы. Опрос проводился в 15 отраслях, среди участников — топ-менеджеры перми 
и пермского края. по сумме баллов были определены лидеры рейтингов. имена остальных участников перечислены в алфавитном 
порядке без указания мест, а под «звездочкой» — те, чьи персоны были предложены участниками рейтинга в ходе голосования. мы 
оставляли возможность выйти за рамки предложенного списка. Рейтинг проводился агентством «СВОи».

1. сЕРгЕй ОКИШЕВ,  
генеральный директор АО «Пермский мукомольный завод» 

ОЛеГ анДРееВ,  
заместитель генерального директора ООО «КОмОС ГРУпп»,  
управляющий ООО «птицефабрика „менделеевская“»
ВЛаДиСЛаВ ашиХмин,  
директор ООО «маслозавод нытвенский»
петР БеЛьКОВ,  
директор паО «птицефабрика Чайковская»
еВГений ДаниЛьЧенКО,  
генеральный директор аО «Бастион осн. 1942 г.»
иГОРь КОЛпаКОВ,  
генеральный директор ООО «Санфрут-трейд»
ОЛеГ КОтеЛьниКОВ,  
генеральный директор аО «пермалко»
иГОРь КОшмяКОВ,  
генеральный директор ООО «мпЗ „телец“»
СВетЛана КУЗьмиЧеВа,  
заместитель генерального директора — вице-президент ООО «КОмОС 
ГРУпп» — управляющий ООО «мясокомбинат Кунгурский»
ЛЮДмиЛа нОВиКОВа,  
директор ООО «Вемол»
аЛеКСей СУРУЛеВ,  
директор аО «покровский хлеб»
аЛеКСанДР цаЛьцаЛьКО,  
директор аО «пРОДО птицеФаБРиКа пеРмСКая»
ниКОЛай ЧеРненКО,  
заместитель вице-президента — управляющий производственной 
площадкой аО пермский хладокомбинат «Созвездие»
ВаСиЛий ЧеРнышОВ,  
директор аО «молкомбинат Кунгурский»
БОРиС шВайцеР,  
генеральный директор аО «Кондитерская фабрика пермская»
СеРГей ХаЗОВ,  
директор ООО «Юговской комбинат молочных продуктов»

ПИЩЕВАя ПРОмыШЛЕННОсТь

1. НИКОЛАй КАНИЩЕВ,  
Barmanagement.pro (Mai Tai и Curtiss и другие) 

татьяна БОйОВиЧ,  
владелица ресторана «Златибор»
аРцВиК ГаРСЛян,  
собственник ресторана «наири», генеральный директор  
ООО «традиция вкуса»
ОЛьГа КаРцеВа,  
владелец interview и Lа Bottega
ЮЛия КОРОЛенОК,  
директор ресторана Gastroport
СеРГей миКОВ,  
владелец кафе «РисЛапша»
маКСим минин,  
владелец Toropomodoro, novopomodoro, «Совесть»,  
«триумф-кейтеринг»
аЛеКСанДР ниКиФОРОВ,  
владелец ГК «алендвик»
ОЛеГ ОщепКОВ,  
кафе «Улитка», Happy
ЮРий пиРОжКОВ,  
директор по развитию сети Restunion (рестораны «тсуру», Caza Mia, 
«Халва», Zlata Huza, Amber), партнер ресторанного холдинга
ОЛеГ пОЛяКОВ,  
владелец сети «национальная кухня»
маРина РанГУЛОВа,  
директор ООО «Чайка» (холдинг Zaza Group, объединяющий кафе 
«Чайка Zaza», «One Гоги», Portofino, банкетный зал White Hall  
и магазин продуктов «Чили»)
ДмитРий СеЛьцОВ,  
владелец ресторана «Gastroport»
петР СОКОЛ,  
собственник ООО «Дом-пекарня Демидовых»
ЮРий и пОЛина СОЛОВьеВы,  
владельцы Gatsby’s bar & Grill
аЛеКСей СтаРОжУК,  
директор ООО «Город Кофе»
еВГений ЮХнеВиЧ,  
владелец ресторана «партизан»
ВаДим яХнин,  
гендиректор ресторанной группы «Фо-Рест»
*пРеДЛОжить ДРУГОГО ЛУЧшеГО РУКОВОДитеЛя:  
(анДРей УтРОБин, «Дочь мясника»)

РЕсТОРАТОРы

1. ЕВгЕНИй РЕмПЕЛь,  
директор ООО «ПермЕврогаз»

1. сЕРгЕй сусЛИКОВ,  
генеральный директор  
ООО «газпром трансгаз  
чайковский» 

1. сЕРгЕй сучОК,  
генеральный директор  
ООО «Нефтьсервисхолдинг»

СеРГей анДРОнОВ,  
генеральный директор ООО «ЛУКОйЛ-пермнефтеоргсинтез»
ВЛаДимиР КОКОРин,  
ООО «Разведка инновация Добыча Ойл-пермь»  
(ООО «РиД Ойл-пермь»)
ОЛеГ тРетьяКОВ,  
представитель президента Компании «ЛУКОйЛ» в пермском крае, 
генеральный директор ООО «ЛУКОйЛ-пеРмь»
СеРГей ЧеРеЗОВ,  
генеральный директор аО «Газпром газораспределение пермь»

ТЭК

рейтинг

РЕйТИНг
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КАДРы

кадры

Конкуренция за вакансии топ-менеджеров в 
пермском крае высокая. по данным «HeadHunter 
Урал», на одно место руководителя в регионе 
приходится семь резюме. «В апреле 2021 года в 
регионе было открыто около 200 вакансий в сфе-
ре „Высший менеджмент“ — это на 53% больше, 
чем в апреле 2020 года, и на 36% больше, чем 
в апреле 2019 года. Количество вакансий здесь 
растет медленнее, чем рынок в целом: так, все-
го в апреле этого года в пермском крае было 
открыто на 80% больше предложений о работе, 
чем в 2020 году, и на 65% больше, чем в 2019 
году»,— говорит директор «hh.ru Урал» Оксана 
Сидлецкая. по ее словам, новые вакансии для 
руководителей появляются по самым разным 
причинам, и выход на пенсию предыдущего со-
трудника — отнюдь не главная. «Довольно часто 
руководитель сам решает сменить место работы 
ради дальнейшего развития карьеры. Кроме того, 
в последний год — а он для выдался очень не-
простым,— участились случаи эмоционального и 
профессионального выгорания, что тоже приво-
дит к смене места работы, в том числе и среди 
управленцев»,— поясняет Оксана Сидлецкая.

нередко новые вакансии в сфере высшего 
менеджмента появляются в связи с расширением 
компании и появлением дополнительного функ-
ционала (подобные пометки встречались пример-
но в 5% вакансий для руководителей, открытых 
на hh.ru в январе — апреле этого года).

социальный портрет топ-менеджера 
Доцент кафедры менеджмента пГниУ татья-
на алферова так рисует портрет современного 
топ-менеджера: он должен быть экспертом в 
деле, которым управляет, уметь управлять неза-
висимыми, талантливыми людьми, быть быстро 
обучаемым и уметь работать в условиях горизон-
тального лидерства.

Высшее образование обязательно для пре-
тендентов на управленческие должности. иногда 
компании указывают в резюме, какой диплом 
предпочтителен. «Уточнения такого рода в сред-
нем встречаются в каждой второй вакансии для 
управленцев в пермском крае»,— говорит Оксана 
Сидлецкая. Она отмечает, что, по мнению боль-
шинства HR-специалистов, претенденты на ру-
ководящие должности должны обладать лидер-
скими качествами, специальными профнавыками 

и знаниями, должны уметь работать с людьми и 
быть неконфликтными, а также эрудированными 
и предприимчивыми.

профильное высшее образование необходи-
мо финансовым директорам, директорам юриди-
ческих департаментов, директорам производств. 
В iT профильное высшее образование в приори-
тете, но также допустимо техническое образо-
вание.

по данным «hh.ru Урал», соискатели из перм-
ского края, претендующие на руководящие долж-
ности, чаще всего в своих резюме указывают 
такие навыки, как ведение переговоров (31%), 
организаторские навыки (31%), управление пер-
соналом (26%), управление проектами (21%), ру-
ководство коллективом (19%), работа в команде 
(19%), управление продажами (17%), заключение 
договоров (15%), обучение персонала (17%) и 
деловая переписка (15%). Реже всего в резюме 
встречаются такие качества, как стратегическое 
мышление, работа с CRM, клиентоориентиро-

ванность (в каждом случае — менее 1% резю-
ме). Большинство претендентов на руководящие 
должности — мужчины (63%), возраст соискате-
лей — 36–45 лет (38%) и 26–35 лет (26%). У 88% 
есть высшее образование. Опыт работы в 90% 
случаев превышает шесть лет.

мва теряет вес по данным экспертов, 
диплом MBA сейчас в целом теряет вес в глазах 
работодателей. требование диплома мВа у кан-
дидата на руководящую должность — большая 
редкость. по данным «HeadHunter Урал», в этом 
году в регионе была лишь одна такая вакансия. 
Как отмечает руководитель исследовательско-
го центра superJob наталья Голованова, сами 
управленцы стали чаще отмечать, что диплом 
Master of Business Administration не приносит 
дополнительных выгод. «Хотя диплом MBA 
по-прежнему считается дополнительным пре-
имуществом при трудоустройстве большинства 
управленцев, раньше его популярность была за-

метно выше: в 2009 году таковых было 76%, в 
2013-м — 73%, в 2015 году — 65%, а сейчас — 
60%»,— уточняет она.

по данным superJob, сегодня только каж-
дый пятый руководитель уверен в престижности 
бизнес-образования (19%). 28% считают, что 
бизнес-образование дает необходимые знания и 
навыки для успешной работы. по мнению 11% 
респондентов, программы MBA помогают заве-
сти связи и знакомства в бизнес-среде. Столько 
же управленцев (11%) считают, что степень MBA 
дает возможность работать в крупной или зару-
бежной компании.

Доцент кафедры менеджмента пГниУ та-
тьяна алферова, напротив, считает, что степень 
MBA по-прежнему востребована на рынке труда. 
Она отмечает, что уровень зарплаты кандидатов 
с MBA обычно выше, чем у сотрудников без сте-
пени. Чаще всего требуются специалисты со сте-
пенью в финансовой сфере, налогообложении, 
сфере услуг и гостеприимства.

выЗовы пандемии Во время пандемии 
пермским управленцам понадобились новые 
компетенции. по словам татьяны алферовой, 
появились новые условия работы: перевод на 
«удаленку», снижение спроса на товары и услу-
ги, ограничения работы предприятий целого ряда 
отраслей и так далее. а это потребовало новых 
подходов к организации и управлению бизнесом. 
Стали необходимы такие навыки, как управле-
ние распределенными командами, выстраива-
ние коммуникаций, быстрая скорость принятия 
решений, диверсификация бизнеса. «В случае 
нехватки нужных компетенций менеджерам при-
ходилось осваивать их на ходу. а это по силам 
не каждому, и дело здесь далеко не в опыте или 
возрасте»,— говорит она. по словам эксперта, 
на первый план вышли такие качества, как обу-
чаемость, способность быстро ориентироваться 
в информационных потоках, объемное мышле-
ние, способность улавливать зарождающиеся 
тренды, организаторские способности, высокая 
скорость принятия решений, готовность к ра-
зумному риску.

Вторая группа вызовов — это вызовы, свя-
занные с оптимизацией работы. «Оптимизация 
коснулась как прямого снижения оплаты труда 
топ-менеджеров на 8–15%, так и пересмотра 

управление на высоких скоростях период пан-
демии радикально иЗменил требования к топ-менеджменту и претендентам на 
управленческие должности. перевод на «удаленку», снижение спроса на това-
ры и услуги, ограничения работы предприятий целого ряда отраслей потребова-
ли от управленцев новых компетенций. теперь стали важны такие качества, как 
гибкость мышления, способность раЗдвигать привычные рамки, смотреть на 
дело под другим углом, быстро включаться в работу. в ближайшие три-пять лет, 
по мнению экспертов, от руководителей потребуется умение быстро и беЗ потери 
в продуктивности раЗвернуть команду в нужном направлении. алина КОмалУтДинОва

стали важны такие 
компетенции, как гибкость 
мышления, способность 
раЗдвигать рамки, смотреть 
на дело под другим углом, 
быстро включаться в работу
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ВО ВРЕмя ПАНДЕмИИ ПЕРмсКИм уПРАВЛЕНЦАм ПОНАДОБИЛИсь НОВыЕ КОмПЕТЕНЦИИ



Строительство безопасных 
и качественных дорог в нашей 
стране находится в приоритете, 
сегодня эта отрасль развивает-
ся в рамках отдельного нацио-
нального проекта. Но ни один 
самый широкий и протяженный 
автобан не будет полноценным 
без мостов. Цель этих древней-
ших сооружений – преодоле-
вать препятствия, соединять ра-
зорванные пути. Там, где появ-
ляются мосты, резко вырастает 
транспортное сообщение.

Наличие в регионе собствен-
ной мостостроительной органи-
зации – конкурентное преиму-
щество. Построить переправу ка-
чественно и в срок под силу толь-
ко профессиональным мосто-
строителям.

Перми в этом плане повез-
ло – в краевом центре работа-
ет «Мостоотряд №123». В по-
слевоенном 1946 году в недрах 
тогдашнего Министерства путей 
сообщения был создан монтаж-
но-строительный поезд №1/37 
(Мостопоезд 1/37). Более 15 лет 
структура МПС не имела отно-
шения к Прикамью: базирова-
лась сначала в Ульяновской, Мо-
сковской, Челябинской обла-
стях, занимаясь прокладкой же-
лезнодорожных путей и путе-
проводов.

Все изменилось после того, 
как «Мостопоезд» был выбран 
исполнителем строительства но-
вого моста через Каму в районе 
Перми. Послевоенный город в 
то время бурно развивался, на-
чалось активное строительство 
на правом берегу Камы, но пол-
ноценного мостового перехода, 
если не считать плотины Кам-
ской ГЭС, расположенной в 15 км 
от центра города, не было. А реч-
ная переправа не справлялась с 
возрастающим транспортным 
потоком.

Городок мостостроители раз-
били на правом берегу Камы, и 
целых шесть лет строили мост. 

В процессе строительства бы-
ло освоено несколько новатор-
ских решений, включая главное: 
новый способ устройства фун-
дамента – с применением бу-
ронабивных столбов из свай-
оболочек. Отличие буронабив-
ных свай – высокая несущая спо-
собность и стойкость к коррозии. 
Мастер «Мостопоезда» Дуркин 
был награжден «Золотой меда-
лью рационализатора» за пере-
возку пролетных строений весом 
900 тонн с применением плав-
систем.

Сдача объекта протяженно-
стью почти 1 км была приуроче-
на к 50-летию Октябрьской рево-
люции, и мостостроители сдали 
объект даже раньше срока. День 
открытия движения по мосту вы-
звал народные гулянья в Перми. 
После этого «Мостопоезд» проч-
но осел в Пермской области, по-
строив немало и внедрив мно-
го рационализаторских реше-
ний. Только в период с 1977 по 
2007 год организация построи-
ла в крае более 150 различных 
сооружений, включая свыше 8,6 
тыс. км автодорожных мостов и 
более 800 м железнодорожных.

В 1986 году мостостроители 
вели реконструкцию старейшего 
железнодорожного моста в Пер-
ми – через Каму, заменяя старые 
пролетные строения на новые. 
Старый мост еще в одноколей-
ном исполнении был построен 
в 1899 году и имел уникальную 
клепаную конструкцию, которую 
собрали уральские мастера. Поч-
ти за век службы моста и поезда 
стали тяжелее, и пропускная спо-
собность сооружения перестала 
соответствовать транспортному 
потоку. Советские власти реши-
ли его сделать двухпутным, пол-
ностью сменив железнодорож-
ные пролеты.

Сам мост является частью 
железнодорожной артерии Рос-
сии – Транссибирской магистра-
ли, что исключало полную оста-

новку движения. Реконструкция 
проводилась в специально отве-
денные «окна». Сложность стро-
ительства заключалась в водах 
Камы: уровень воды периодиче-
ски поднимался, что затрудняло 
подход к объекту плавательных 
опор с пролетами на монтаж – 
из-за этого движение на Транс-
сибе перекрывалось больше 
чем на полтора суток. Строите-
ли вышли из сложной ситуации 
следующим образом: они под-
тапливали плавопоры и тем са-
мым быстрее занимались мон-
тажом пролетов. Это позволило 
сократить время остановки мо-
ста до восьми часов в сутки. По 
похожей технологии строился в 
ХХI веке знаменитый Крымский 
мост.

В 1988 году «Мостопоезд» 
получил свое современное на-
звание – в его недрах 8 мая был 
организован пермский филиал – 
«Мостоотряд №123». Основная 
часть бывшего МСП осталась в 
Челябинске.

В этом же году «Мосто отряд» 
взялся за новый объект, превос-
ходивший своими размерами 
ранее возведенные сооруже-
ния, – Чусовской мост протяжен-
ностью свыше 1,5 км. В объекте 
остро нуждались бурно разви-
вавшиеся северные территории 
Прикамья: Чусовой, Березни-
ки. Мост сооружался в сложней-
ших гидрогеологических услови-
ях, глубина воды у опор моста со-
ставляла от 13 до 25 м, глубина 
буровых доходила до 40 м. В от-
сутствие течения реки сильный 
ветер поднимал порой большие 
волны – до 1,5 м в высоту. Мост 
был сдан через шесть лет после 
начала стройки.

Базой «Мостоотряда» стала 
площадка в Заостровке – в ме-
сте, где в начале XXI века нача-
лось строительство на данный 
момент самого крупного перм-
ского моста – Красавинского – 
через Каму. Длина моста превы-

сила 1,7 км. Его первую очередь 
«Мостоотряд» построил за ре-
кордные три года, и за тот же пе-
риод – вторую очередь, уже под 
руководством Юрия Истягина.

Сданный мост принес дол-
гожданное облегчение центру 
Перми, который буквально за-
дыхался от потока большегру-
зов, шедших через первый кам-
ский мост на левый берег крае-
вого центра.

Конец нулевых – период 
взлета «Мостоотряда». Поми-
мо двух очередей Красавинско-
го моста, был капремонт Ком-
мунального. Организация также 
активно привлекалась на строи-
тельство внутригородских путе-
проводов, помогая «расшивать» 
город от дорожных заторов. В 
2004 году предприятие постро-
ило так называемую Среднюю 
дамбу.

Одним из таких проектов ста-
ло строительство европейской 
дороги – соединившей Инду-
стриальный район (ул. Стаханов-
ская) и Мотовилихинский (ми-
крорайон Ива).

В 2007 году был введен в экс-
плуатацию мостовой переход 
через Данилиху в г. Перми, со-
единивший ул. Стахановскую и 
ул. Чкалова. Пролетное строение 
впервые было выполнено «Мо-
стоотрядом» из металла с моно-
литной железобетонной плитой 
проезжей части. В 2008 году был 
сдан мостовой переход на участ-
ке ул. Чкалова – Старцева.

Последний крупный объект 
«Мостоотряда» – обход Чусово-
го – в полную мощность зарабо-
тает этой осенью.

С е г од н я  « М о с т о о т р я д 
№123» – это строительная ор-
ганизация с замкнутым циклом 
производства. В организации 
функционируют три бетонных 
завода, цех металлоконструк-
ций, мостовых и железобетон-
ных конструкций, деревообра-
батывающий и арматурный цеха.

Мост сдал – мост принял
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Пермскому «Мостоотряду №123» – 75 лет

кадры

политики найма. тренд последних лет — наем 
топ-менеджеров на непродолжительный срок. 
Во-первых, высокая динамика и нестабильность 
внешней среды не позволяет компаниям разраба-
тывать долгосрочные стратегии, в этих условиях 
наиболее целесообразным является проектный 
подход к выполнению оперативных задач в корот-
кие сроки, продолжительностью не более двух-
трех лет. Во-вторых, нанимать высококлассного 
топ-менеджера в штат на долгий срок по силам 
не каждой компании»,— поясняет татьяна алфе-
рова.

управление в период COVID-19 не 
все управленцы оказались готовы работать в ус-
ловиях карантина и пандемии COViD-19: быстро 
принимать решения и брать на себя ответствен-
ность. Как отмечает директор кадрового агентства 
Detkin & Co, гендиректор «Урал БЭСт-инвест» 
алексей Деткин, это привело к нехватке руково-
дителей разных уровней, начиная со старшего 
менеджера и руководителя отдела продаж и за-
канчивая генеральными директорами и членами 
совета директоров. «Стали важны такие компе-
тенции, как гибкость мышления, способность 
раздвигать рамки, смотреть на дело под другим 
углом, быстро включаться в работу. Раньше часто 
можно было услышать: „мы так не работаем, так 
работать нельзя“. на смену этим предубеждени-
ям пришла новая парадигма»,— говорит алексей 
Деткин.

«Взаимодействие с людьми, гибкость в при-
нятии решений и умение быстро перестроиться в 
зависимости от окружающих обстоятельств ока-
зались самыми ценными управленческими навы-
ками в период пандемии COViD-19»,— отмечает 
Оксана Сидлецкая.

Экономическая турбулентность, последовав-
шая за пандемией, коренным образом отличалась 
от финансовых кризисов, с которыми управлен-
цам приходилось сталкиваться раньше. «Сейчас 
многие поняли, что, во-первых, из-за ситуации с 
ковидом все могло быть и хуже. Во-вторых, уже 
никогда не будет так, как раньше. и в-третьих, 
надо быть готовым к любой ситуации. если рань-
ше все знали, что подступает кризис и его пик до-
ходил за полгода-год и можно было подготовить-
ся, то теперь события развиваются стремительно 
и подготовиться к ним времени нет. Деньги стали 
ходить быстро и так же быстро исчезать»,— по-
яснил алексей Деткин. по его словам, новая ситу-
ация требует от управленцев гибкого мышления и 
способности лучше разбираться в людях, в своих 
заместителях, их компетенциях, понимании фило-
софии компании и сотрудников, которые в ней 
работают.

Система управления компаниями также пре-
терпела изменения в период пандемии. «многие 
убрали лишние надстройки. там, где раньше был 
бюрократизм, сейчас понимают, что если от него 
не избавятся, то будут однозначно проигрывать 
тем, кто все делает в очень простом формате, но 
быстро, согласовывает решения в течение пяти 
секунд. Важность и пафосность топ-менеджеров 
уходят в прошлое. Сейчас нужны другие управ-
ленцы. персонал не хочет общаться с этими 
„монументальными памятниками“, у которых в 
кабинете длинный стол, а прием по записи. Они 
должны быть доступны»,— говорит алексей 
Деткин. по его словам, новые компетенции топ-
менеджеров: высокая степень адаптации к новым 
условиям, эмоциональный интеллект, высокая 
скорость принятия решений и внедрения новых 
идей,— будут актуальны в ближайшие пять лет и, 
возможно, дольше.

Среди новых навыков, которые будут актуаль-
ны для руководителей в ближайшие три-пять лет, 
Оксана Сидлецкая называет скорость и мульти-
компетентность — знания и навыки не только в 
одной узкой сфере, но и в смежных, умение бы-
стро обучаться и перестраиваться самому, а так-
же умение быстро и без потери в продуктивности 
развернуть команду в нужном направлении. n

КАДРы
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тенденции

под влиянием ограничений из-за угрозы COViD-19 
сфера образования существенно трансформи-
ровалась. В разгар пандемии в онлайн ушли не 
только занятия для школьников и студентов, 
но и корпоративное обучение. Как рассказали в 
ниУ ВшЭ в перми, основными форматами стали 
видео уроки, живые эфиры со спикерами (стрим-
минги), предоставление удаленного доступа к 
учебным материалам, интерактивные тренажеры, 
VR/AR-технологии, различные тесты и упражне-
ния в режиме онлайн.

из представителей крупного бизнеса в 2020 
году обучение на базе пермской «Вышки» про-
ходили сотрудники предприятий ООО «ЛУКОйЛ-
пеРмь», ООО «ГалилеоСкай», паО «пермэнер-
госбыт», аО «СЗ „пермглавснаб“». В основном 
это были программы по развитию управленче-
ских компетенций. точное количество человек, 
прошедших корпоративное обучение на базе 
ниУ ВшЭ в перми в 2020 году, в учебном заве-
дении не назвали, но отметили, что по сравнению 
с 2019 годом их число сократилось в три раза.

«прошедший 2020 год был непростым для 
всех, и, конечно, это серьезно отразилось на 
спросе на дополнительное образование. Компа-
нии сокращали бюджет на обучение сотрудников, 
перенаправляя финансы на нивелирование по-
следствий пандемии. Реализация ряда согласо-
ванных ранее программ была приостановлена, так 
как большинство предприятий не соглашалось на 
онлайн-формат обучения по причине восприятия 
его как менее эффективного. преодолеть недо-
верие заказчика к онлайн-формату реализации 
образовательной программы оказалось непро-
сто»,— пояснила заместитель декана факультета 
профессиональной переподготовки ниУ ВшЭ в 
перми илона Колос.

Ряд участников рынка подтверждают снижение 
числа сотрудников, прошедших переобучение или 
повышение квалификации. так, в аО «Сорбент» 
сообщили, что охват обучением сотрудников за 
«ковидный» 2020 год составил 21% (237 человек). 
Годом ранее было обучено 40% работников пред-
приятия. «Дистанционный формат обучения пока-
зал себя довольно эффективным, но вместе с тем 

возникли сложности с обучением производствен-
ного персонала, где необходимо практическое, 
навыковое обучение. например, в нашей органи-
зации запущен проект по созданию видеороликов 
для модульного обучения рабочих сборочного 
производства»,— рассказали в «Сорбенте».

Среди минусов новых форматов, помимо 
отсутствия качественной проработки навыков, 
в «Сорбенте» выделяют также зависимость от 
качества связи, нехватку личного общения и нет-
воркинга, отсутствие полного контроля аудито-
рии со стороны тренера, снижение вовлеченности 
работника в процесс обучения.

В Гп «пермская целлюлозно-бумажная компа-
ния» (пцБК) объемы обучения в 2020 году остались 
на уровне предыдущего года — 1,2 тыс. человек. 
Как рассказала директор предприятия по персо-
налу наталья попова, поскольку большая часть 
онлайн-обучения проходит без отрыва от работы, 
группа предприятий обеспечила рабочие места со-
трудников необходимым оборудованием. при этом 
госпожа попова также считает, что дистанционное 
обучение подходит не для всех категорий сотруд-
ников: инженерно-технические работники могут 

проходить его эффективно, тогда как рабочие на 
производстве нуждаются в очных форматах.

В пермской ВшЭ отмечают, что корпоративное 
обучение в режиме онлайн имеет и ряд досто-
инств. «не нужно тратить время, чтобы добраться 
до места учебы, нет проблемы „последней пар-
ты“, ведь каждый обучающийся прекрасно видит 
и слышит спикера, и всегда есть возможность 
просмотра записи занятий в удобное время, в 
случае если слушатель был вынужден пропустить 
лекции»,— говорит илона Колос.

на предприятиях также видят определенные 
плюсы в дистанте. В «Сорбенте» обращают вни-
мание на свободу при освоении материала и воз-
можность совмещать обучение с работой. В пцБК 
сообщают, что к онлайн-занятию сотрудники под-
ключаются из любого места, и в нем может уча-
ствовать большее количество работников.

после того как большая часть ограничений 
была отменена, очное обучение возобновилось, 
однако также претерпело ряд имений. Регио-
нальный центр компетенций (РцК) пермского 
края, который проводит обучение сотрудников 
предприятий-участников национального проекта 

«производительность труда и поддержка заня-
тости», вновь начал очные занятия в июне 2020 
года. тогда были установлены новые правила ор-
ганизации мероприятий с учетом рекомендаций 
по снижению риска распространения коронави-
руса. Группы участников уменьшились с 20 до 12 
человек, большие группы обучающихся делятся 
на несколько потоков. Во время занятий в по-
мещениях обеспечивается наличие дезинфици-
рующих средств, участники находятся в масках, 
также принимаются меры по соблюдению прочих 
рекомендаций. Всего РцК в 2020 году обучил 266 
человек, годом ранее — 198 сотрудников.

В общей сложности, по данным краевого мин-
прома, в рамках нацпроекта за 2019–2020 годы 
в регионе прошли обучение свыше 7 тыс. работ-
ников, на что направлено 123,3 млн руб. Сегодня 
на территории прикамья в нацпроект вовлечены 
92 предприятия, еще около 20 проявляют заинте-
ресованность.

илона Колос отмечает, что сейчас наблюдает-
ся тенденция возврата спроса на корпоративное 
обучение. «Доверие к дистанционной форме обу-
чения возрастает, но наиболее востребованным 
все же является очное обучение в аудиториях 
либо вариант смешанного обучения (blended 
learning), когда теоретическая часть изучается он-
лайн, а практические занятия проходят в аудито-
рии»,— говорит замдекана факультета профес-
сиональной переподготовки ниУ ВшЭ в перми.

председатель пермского отделения «Деловой 
России» Дмитрий теплов считает, что дистан-
ционное корпоративное обучение будет активно 
развиваться и после полной отмены ограничений. 
«Конечно, обучение работников, которые рабо-
тают на станках, полностью увести в онлайн не-
возможно. но основу корпоративного обучения 
сегодня составляют вещи, касающиеся маркетин-
га, стратегии развития и тому подобного. Все это 
вполне комфортно изучать удаленно. некоторые 
мировые вузы практиковали онлайн-обучение 
сотрудников компаний и до пандемии, просто во 
время нее эта история стала более масштабной. 
Думаю, в дальнейшем эта тенденция сохранит-
ся»,— полагает господин теплов. n

корпоративное обучение освоило новые 
форматы пандемия коронавирусной инфекции вынудила пермские пред-
приятия перевести переподготовку и повышение квалификации кадров на «удален-
ку». сначала дистанционное корпоративное обучение не польЗовалось спросом, 
однако постепенно Зарекомендовало себя эффективным, и доверие к нему воЗ-
росло. в компаниях считают, что пока дистант все же не может полностью Заме-
нить очные Занятия, так как не дает самого главного — отработки практических 
навыков. однако, по мнению экспертов, тенденция обучения в режиме онлайн 
имеет большой потенциал для раЗвития. ЕКатЕРина аРтЕмОва
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